Recensiones

Mons. Oscar A. Romero. Su pensamiento/IV. Homilías Ciclo A. Cuaresma-Pascua, 12 de febrero - 28 de mayo 1978.

El Arzobispado de San Salvador anunció poco después del asesinato y martirio de Mons. Romero la publicación en nueve tomos de todas sus homilías, las que pronunciaba dominicalmente en Catedral y tantas otras que predicó entre semana en diferentes lugares de San Salvador y en pueblos y cantones de la Arquidiócesis.

No es necesario ponderar la importancia de esta publicación, pues se impone por sí misma como homenaje obligado a uno de los hombres más ilustres de la historia de El Salvador y al cristiano, sacerdote, pastor y profeta de su pueblo. Es además la forma de que Mons. Romero siga presente en la historia de su pueblo, siga siendo voz de los sin voz, estímulo y esperanza de pobres y oprimidos.

Pero además, la publicación de las homilías de Mons. Romero es de suma utilidad para sacerdotes, catequistas, teólogos, historiadores y cristianos. Durante sus tres años de ministerio arzobispal Mons. Romero enseñó sobre las lecturas bíblicas de los tres ciclos enteros. Con ello, predicadores y catequistas tienen un rico material homilético y catequético para preparación de homilías y catequesis.

Historiadores o, en general, las personas interesadas en la historia crucial del país en esos tres años encontrarán en sus homilias verdaderos archivos de la historia eclesial y nacional, en los que se narran los acontecimientos semanales más importantes, interpretados desde la verdad, el amor al pueblo y el anhelo de solucionar los problemas del país.

Los teólogos encontrarán abundante material para su reflexión por la solidez doctrinal de Mons. Romero y, sobre todo, por su fino instinto teológico al relacionar lo doctrinal con los concretos signos de los tiempos y enriquecer con éstos la doctrina teológica de la Iglesia.

Por último los cristianos encontrarán en estas homilías al hombre de fe, que sigue confirmando en la fe. En sus homilías se nos muestra el pensamiento y el corazón de Mons. Romero, su alma de pastor y de profeta, su amor y opción preferencial por pobres y oprimidos, la fidelidad a su vocación sacerdotal y cristiana, su callada oración de la que surgía el seguimiento de Jesús, el acatamiento de la voluntad de Dios y la fortaleza para mantenerse fiel hasta el martirio.

Esta obra no necesita recomendación, pues ella se recomienda a sí misma. Es la obra que todo cristiano y todo hombre de buena voluntad, en El Salvador y más allá de sus fronteras, está esperando para recordar y aprovecharse del aliento de fe y de humanidad que ha sido y sigue siendo Mons. Romero.

La aparición del IV volumen de estas homilías, que cubren el tiempo litúrgico de cuaresma y pascua según el ciclo A, tal como las predicó del domingo 12 de febrero al domingo 28 de mayo de 1978, constituye un aporte al conocimiento de la pastoral de Monseñor Romero.

El volumen ha tenido gran aceptación en los medios católicos de El Salvador.

M. L.

Cámara, Don Helder. Las conversiones de un obispo. Sal Terrae, Santander, España, 1980.

Gracias a la presente publicación podemos conocer personal e intimamente a esta figura, destacada y controvertida, como es la de Monseñor Helder Cámara, el calumniado "Obispo rojo del Brasil". Alguien ha calificado esta obra de auténtico best-seller en Francia, que recoge la extraordinaria conversación mantenida con el periodista francés José de Broacker (Le Monde, I.C.I.), narra toda su vida y "las conversiones" que el Evangelio de los pobres le ha exigido y que le han llevado a ser una de las figuras más comprometidas de la Iglesia. Inevitablemente no podemos menos de relacionar su vida, conversión v compromiso con Monseñor Romero, el arzobispo mártir, de nuestra Arquidiócesis a quien "su conversión" hacia los pobres le llevó al martirio.

El abrazo público de Juan Pablo II, en su visita a Brasil, a Helder Cámara significó el espaldarazo de la Iglesia a la vida y obra de este obispo extraordinario, amante de los desamparados.

J. M. G.

Astudillo Romero, Jaime, Mito y realidad de la seguridad nacional en El Salvador; Cuenca (Ecuador), Fondo de Cultura Ecuatoriana, 1981.

Bastante se ha escrito ya sobre la seguridad nacional, pero todavía es poco si se considera la importancia que tal doctrina ha tenido en las últimas décadas —y la sigue teniendo— en América Latina, como instrumento ideológico y político para mantener la dominación y los regímenes militares tan extendidos en el continente.

La mayor parte de los análisis sobre el tema se han planteado a nivel teórico, con ligeras aplicaciones a la realidad vivida en los diferentes países. Posiblemente el mismo hecho de la existencia de regímenes fundamentados en la doctrina de la seguridad nacional limita los estudios sobre tal problemática y su publicación, como no sea en el exilio.

Astudillo presenta en su libro un análisis bastante completo del tema, y después de unos breves capítulos sobre el planteamiento teórico y sus razones históricas de dominación —todos ellos precedidos de títulos de amarga ironía—, desciende a su aplicación concreta en Ecuador.

La historia reciente de ese país, con sus golpes de Estado, sus dictaduras militares y el retorno a una "democracia encadenada", la enmarca el autor en el seno de la doctrina de la seguridad nacional.

Si el proceso democrático reciente de Ecuador significa para algunos un modelo, Astudillo lo desenmascara al analizar los antecedentes y el proceso mismo. Previo a la nueva Constitución Política sometida a referéndum, es creado un Consejo de Seguridad Nacional (configurado básicamente por el alto mando de las FFAA, y que se convertirán en un superpoder del Estado), y es aprobada la Ley de Seguridad Nacional, de la que los principales elementos serán integrados a la Constitución Política. Si bien se le concede al Presidente de la República ser la autoridad máxima, cuenta con el asesoramiento y colaboración directa del Consejo de Seguridad Nacional y el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, como organismos de planificación y de ejecución (Art. 6). En las decisiones más importantes el Presidente de la República contará con el previo dictamen de las dos instancias "asesoras" (págs. 161 y ss.). Con estos mecanismos se garantiza una democracia que no se salga de los carriles trazados por la doctrina, aunque en algunos momentos dé la impresión de ser avanzada.

El libro de Astudillo, por consiguiente, ofrece un interesante tema de análisis de la realidad latinoamericana, muy acorde con el título "mito y realidad", y amplía los estudios realizados hasta la fecha.

M. M.

Shusaku, Endo. Jesús. Sal Terrae, Guevara 20, Santander, España, 1980.

La primera publicación que conocemos sobre Jesús, escrita por una pluma oriental —japonesa— es la que ha editado Sal Terrae, y cuyo autor es Endo Shusaku, el más destacado novelista japonés en la actualidad. Ilustrativa y novedosa resulta la manera cómo describe la personalidad de Jesús y al decir suyo el tremendo drama de su vida. Aclara en varias ocásiones, que en la interpretación de su obra distingue entre "hecho" y "verdad". En el caso concreto, por ejemplo del nacimiento de Jesús en Belén "podría no ser un hecho, pero para mí es una verdad". "¿Y por qué verdad? Porque en el dilatado curso de la historia humana ha habido innu-

merables corazones que han suspirado por la pequeña aldea de Belén... Por nuestra parte cuando leemos el Nuevo Testamento no podemos resignarnos a negar lo que muchos comentaristas modernos han negado: Que lo que talvez no sea un hecho histórico pueda ser, sin embargo, verdad para nuestro espíritu".

Bajo esta inspiración de que lo humano, no puede limitarse únicamente a los hechos tangibles, nos presenta Endo Shusaku esta novedosa obra sobre Jesús.

J. M. G.

América Latina, socialismo democrático y reforma agraria; Varios, CEDAL, San José, Costa Rica, 1981.

El tema de la reforma agraria está siempre presente en la problemática latinoamericana, desde cualquier enfoque ideológico. En febrero de 1980 se realizó en Santo Domingo un seminario sobre ese tema, al que responde el libro que recensionamos.

El seminario había sido convocado con los siguientes objetivos: a) analizar la realidad del agro latinoamericano destacando los procesos de transformación social y económica llevados a cabo en los últimos años; b) estudiar los esfuerzos realizados en los diferentes países para impulsar la reforma agraria o los programas de desarrollo rural y evaluar los resultados obtenidos: c) analizar los planteamientos básicos del socialismo democrático, en relación con la organización económica y social de los países latinoamericanos: d) elaborar alternativas concretas para impulsar un proceso de reforma agraria integral en América Latina; y e) buscar un compromiso más fuerte de los partidos de tendencia socialista democrática en América Latina hacia la consecución de una reforma agraria integral en los respectivos países.

El seminario fue auspiciado, entre otros, por la social democracia, lo que explica algunos aspectos del tratamiento. Así se organizó el temario para la discusión conforme a los siguientes puntos: 1. Caracterización de la sociedad latinoamericana y composición del sector agrario; 2. Tipos de reforma agraria efectuados en América Latina y efectos de los mismos; 3. Desarrollo rural integrado (orígenes, objetivos, rol de la reforma agraria, marco institucional); 4. Rol del movimiento campesino en los procesos agrarios

mencionados; y 5. Papel que debe asumir el socialismo democrático con respecto a la reforma agraria integral en América Latina.

El libro incluye en su parte última las recomendaciones de las tres comisiones y la Declaración final. Pero tal vez lo más interesante, a nivel teórico, sea la primera parte del libro, en la que se transcriben las ponencias presentadas en el seminario de parte de autores de reconocido prestigio, entre los que cabría resaltar a Molina Chocano con su ponencia "Rol del movimiento campesino en los procesos agrarios de América Latina", la de Jacques Chonchol: "Desarrollo rural integrado: tendencias a nivel internacional", y la de Antonio García: "Viabilidad política de una reforma agraria de inspiración socialista democrática".

Ya que al seminario asistieron tanto técnicos en la materia como representantes de los partidos de tendencia socialdemócrata y dirigentes campesinos de 18 países de América Latina (incluidostodos los de Centroamérica), no se pudo dejar pasar por alto las diferencias históricas y estructurales del problema agrario en los diferentes países del continente, así como las dificultades concretas de aplicación de la reforma agraria, y más si se trata de una realizada bajo la inspiración socialdemócrata, en cada uno de ellos.

Indudablemente el problema agrario en El Salvador tiene connotaciones muy peculiares no sólo por su historia sino por la realidad presente de concientización y conflictividad social en el campo, por la estrechez del territorio y la elevada densidad nacional y rural, y porque se está implementando una reforma agraria determinada. En un estudio reciente (Montes, "El agro salvadoreño (1973-1980)", San Salvador, UCA, 1980) se ha mostrado la ineficiencia para solucionar la problemática rural, ya sea con una reforma como la actual, ya sea con una de inspiración socialdemócrata, mientras se mantenga el actual modo de producción dominante en el país; e incluso se mantiene la duda de que en otro modo de producción haya una solución para el problema del agro en El Salvador.

Sin embargo, el tema del libro que recensionamos, y la problemática que plantea, siguen siendo de gran interés para los estudiosos del problema, desde el punto de vista académico y téorico, o desde el punto de vista político.

S. M.